
I:\yr00-01\chinese\010928\a2102c02.doc

1

就就就就「「「「2001200120012001 年年年年《㆞產代理《㆞產代理《㆞產代理《㆞產代理（發牌）（發牌）（發牌）（發牌）（修訂）規例》小組委員會」（修訂）規例》小組委員會」（修訂）規例》小組委員會」（修訂）規例》小組委員會」

2001200120012001 年年年年 9999月月月月 18181818日第㆓次會議小組委員關注事項的回應日第㆓次會議小組委員關注事項的回應日第㆓次會議小組委員關注事項的回應日第㆓次會議小組委員關注事項的回應

在 9 月 18 日「2001 年《㆞產代理（發牌）（修訂）規例》小組委員會」

第㆓次會議㆖，議員及業界代表提出多項甚具參考價值的意見及建議。監管局代

表會將各項建議，提交監管局及有關常設委員會詳細考慮及研究，按㆞產代理條

例的目標，作出相應的措施。

持牌㆟數持續減少持牌㆟數持續減少持牌㆟數持續減少持牌㆟數持續減少

2. 發牌制度由 1999年 1 月 1 日開始實施，㆔年過渡期亦將於本年 12月 31 

日結束。以㆘統計反映㆔年來持牌㆟數的變動：

個人持牌人數目個人持牌人數目個人持牌人數目個人持牌人數目

時期 ㆞產代理（E） 營業員（S） 總數 S：E比例

1999年初 16,956 3,035 19,991 1:5.59
2000年初 13,326 2,171 15,497 1:6.14
2001年初 11,772 2,648 14,420* 1:4.45
目前 11,987 3,423 15,410* 1:3.50

*　持牌㆟數㆒般在年初跌幅會較大持牌㆟數㆒般在年初跌幅會較大持牌㆟數㆒般在年初跌幅會較大持牌㆟數㆒般在年初跌幅會較大（換言之持牌㆟數較少）（換言之持牌㆟數較少）（換言之持牌㆟數較少）（換言之持牌㆟數較少）。在。在。在。在 15,410個㆟持牌㆟㆗有近個㆟持牌㆟㆗有近個㆟持牌㆟㆗有近個㆟持牌㆟㆗有近 80%牌牌牌牌

照在照在照在照在 2001年底屆滿年底屆滿年底屆滿年底屆滿，現時難以準確估計有多少㆟會續牌，現時難以準確估計有多少㆟會續牌，現時難以準確估計有多少㆟會續牌，現時難以準確估計有多少㆟會續牌。。。。

3. ㆖述統計反映兩個主要方面：（１）個㆟牌照持牌㆟數目有持續㆘降趨

勢；（２） 營業員與㆞產代理比例由 2000年初的 1:6.14減至目前的 1:3.5。兩項

改變均會影響監管局的牌費收入，而事實㆖，2000/01 年度的牌費收入已較

1999/2000年度減少 30%。

續牌在即修訂宜盡早通過續牌在即修訂宜盡早通過續牌在即修訂宜盡早通過續牌在即修訂宜盡早通過

４. 近 80%持牌㆟的牌照將在年底屆滿，他們須按規定在 10月 1日至 11 月
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30日內申請續牌。根據現時法例，持牌㆟如欲保留持牌資格，則無論是否執業，

仍須不斷每年續牌。目前正值㆞產市道不景，此規定對很多從業員構成經濟負

擔。此外，無論持牌㆟是否執業，牌費㆒經交付不獲發還。過渡期即將結束，那

些打算暫不執業的持牌㆟正衡量應否續牌。監管局近日接獲大量持牌㆟的查詢，

關注法例修訂是否通過，以決定是否續牌。

規例修訂的兩個重點規例修訂的兩個重點規例修訂的兩個重點規例修訂的兩個重點

牌費牌費牌費牌費

５. 牌費收入是監管局的唯㆒經濟來源，因此牌費的釐定必須非常謹慎。監

管局建議將目前牌費進㆒步減低 20%（㆖㆒次調整在 2000年 1月，減幅亦為

20%），乃基於以㆘因素：

（a） 持牌㆟數自發牌制度推行以來持續㆘降，過渡期後再有多少流失更是難

以估計，現階段若大幅減低牌費，恐怕會影響監管局財政的穩定。

（b） 若讓持牌㆟離開行業後 24個月內可無條件再入行的建議獲通過，持牌

㆟數預料將進㆒步㆘降。目前的持牌㆟㆗，有相當數量沒有執業，相信

他們會因此而選擇暫不續牌。

（c） 雖然監管局已盡㆒切努力協助持牌㆟修讀課程和通過資格考試，以符合

領取正式牌照的規定，但仍難免有部份持牌㆟未能在過渡期前符合申領

正式牌照的要求。

（d） 如前所述，營業員與㆞產代理牌照比例由 2000年初的 1:6.14㆘降至目

前的 1:3.5，監管局估計愈來愈多從業員申領營業員牌照，比例可能進㆒

步㆘降，牌費收入勢必受到影響。

6. 從代理佣金抽取若干百分比，用以代替全部或部份牌費的建議，過去監

管局也曾作過探討。由於此建議涉及面相當複雜及廣闊，亦牽涉法例的修訂，必

須作非常周詳研究，並須向業內㆟士及消費者權益機構作廣泛諮詢。在實際運作

層面㆖，因目前並未有㆗央結算或㆗央託盤系統，若此法付諸實行，亦須設立㆒

個相當繁複的登記機制，記錄所有涉及物業代理的交易。監管局了解業界對此建

議亦意見分歧，部份更擔心所付費用可能比目前高，因此將從多方面詳細研究此
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建議。

7. 監管局將密切監察是次修訂後牌費收入情況，以及過渡期後持牌㆟數的

變化，在明年初再檢討牌費水平，因屆時持牌㆟數將會較明確，掌握數據會更可

靠。監管局亦將㆒如已往嚴格控制開支，盡量按資源增值原則最有效調配㆟力和

運用資源。

重新領牌的期限重新領牌的期限重新領牌的期限重新領牌的期限

8. 業界代表普遍希望持牌㆟在牌照屆滿後可隨時重新領牌，但對是否應把

再培訓列為領牌條件則意見不㆒。監管局作出以24個月為期限的決定，乃經過詳

細的考慮，並在專業水平及業界方便之間取得平衡。若期限過長，又無須要求持

牌㆟接受再培訓重新發牌，則難以保證其專業水平足夠保障消費者的利益。

9. 持牌㆟是否需要接受再培訓的問題，亦應與監管局正在研究的「持續專

業發展」計劃㆒併考慮。目前業界㆟士對「持續專業發展」是否須由立法強制亦

意見不㆒，這些問題須作廣泛的諮詢和周詳的考慮。監管局將徵詢各參與培訓的

大專院校及職業訓練機構，以及業內㆟士意見，為15,000名從業員研訂㆒項可行

及最符合經濟效益的「持續專業發展」計劃，在過渡期後實施。

總結總結總結總結

10. 監管局在9月18日會議㆖聽取的意見，將交監管局及有關常設委員會積

極研究討論。惟亦盼本次修訂能盡快在立法會通過，以助業內㆟士早日消除疑

慮，為過渡結束作好準備。監管局已計劃在過渡期完結後全面檢討牌費政策，亦

會考慮其他可行的徵收方法。

11. 此外，商會對是次各項修訂建議均表示支持，並促請盡快通過修訂，。

因為所有持牌㆟㆗，近 80%的牌照會於年底屆滿，他們須在 10月 1日至 11 月 30

日的指定期內提出續牌申請。若規例修訂未能及時通過，持牌㆟將須按現時的牌

費續牌。而那些打算暫不執業，將被逼如常續牌，否則他們將失去持牌資格，而
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日後再欲執業時須循新入行㆟士途徑申請。

2001年9月26日


